
PROJET
DE L'ÉTABLISSEMENT D'UNE UNIVERSITÉ A THOISSEY,
AU XVII^e SIÈCLE.

Au Directeur de la Revue du Lyonnais.

MON CHER DIRECTEUR,

Je viens de rencontrer, dans mes recherches sur la Dombes, la copie d'une lettre de la duchesse de Montpensier au pape. Cette lettre nous révèle un fait assez curieux, savoir : le projet de l'établissement d'une UNIVERSITÉ à Thoissey. La voici telle que je l'ai transcrite aux Archives de l'Empire (E 2789).

« TRÈS-SAINT-PÈRE .

« Ma joye est grande du bonheur que nous avons du digne choix que l'on a fait de Votre Sainteté pour chef de l'Eglise, je viens lui demander une grâce que j'espère qu'elle m'accordera, c'est qu'après avoir fondé un collège en la ville de Thoissey, dans ma souveraineté de Dombes, j'ay esté conseillée par des personnes fort distinguées en l'estat ecclésiastique, de fonder aussy dans la meme ville de Thoissey une Université avec la faculté de maistres ez arts, bacheliers et docteurs en Théologie et en droit canon. Par la considération que la situation en est fort avantageuse, et que ce sera une occasion aux ecclésiastiques qui sont dans ma souveraineté et dans les provinces voisines pour se rendre capables des fonctions ecclésiastiques dans les paroisses, pour soutenir avec éclat leur qualité, pour attirer en notre religion ceux qui en sont éloignés, en abjurans lheresie dans un tems auquel notre religion est si fort traversée, et avantage en sera d'autant plus grand pour les provinces voisines que les particuliers ne peuvent aller estudier qu'en des universités fort esloignées et par conséquent avec beaucoup de la dépense ; ainsi Votre Sainteté, approuvant l'établissement de cette Université,